
Консультация для родителей 

Тема «Воспитание ответственности у детей» 

 
Ответственность - это положение, при котором человек отдает полный отчет 

в своих действиях и принимает на себя вину за последствия в исходе 

порученного дела, в выполнении каких-нибудь обязанностей, обязательств. 

Ответственный человек осознает себя как причину совершаемых им поступков, 

он инициирует изменения в собственной жизни и готов отвечать за то, к чему 

они приведут. 

Зоны ответственности 

Для начала нужно определить, какие важные зоны ответственности есть в 

жизни дошкольника. Они все достойны того, чтобы их развивать. Возможно, в 

разные периоды разные зоны ответственности будут главенствовать в вашей 

воспитательной позиции, но так или иначе дошкольный возраст - это время, 

когда "зернышки" каждой из них должны быть "посажены". 

Ответственность за собственное здоровье, безопасность и жизнь. Это одна из 

базовых зон ответственности, на формирование которой родители должны 

обратить пристальное внимание. Она начинает развиваться около 2,5-3 лет, 

когда ребенок начинает осознавать: определенные его действия несут опасность 

для него. Некоторые зоны родители ограничивают достаточно жестко: 

электричество, горячие предметы, большая высота - под запретом. Но в 

некоторых областях они уже взывают к чувству ответственности ребенка: 

"Сейчас нужно принять это лекарство. Оно нужно, чтобы ты выздоровел. Ты 

ведь хочешь выздороветь?". Это постепенно развивает сознательность ребенка, 

помогает проследить ему причинно-следственную связь между его решением и 

теми последствиями (позитивными или негативными), которые могут быть. 

Ответственность за действия, связанные с благополучием близких и других 

людей. Помните: "Мама спит, она устала, ну и я играть не стала... "? Это 

стихотворение о том, как девочка сознательно выбрала такое поведение, чтобы 

не мешать уставшей маме. Это поведение, ответственное по отношению к 

близким людям. Оно создает будущую основу для строительства отношений с 

множеством людей, начиная от самых родных до совсем незнакомых. Конечно, 

маленькому человечку порой трудно ограничить свою активность, учесть 

интересы близких. Но, например, разница между озорным трехлеткой и 

"серьезным" первоклассником в этом аспекте очевидна. Но только в том случае, 

если родители обращают на это внимание, стараются, чтобы ребенок понял: его 

поведение влияет на отношение к нему других людей. 

Ответственность за домашних любимцев. Если у вас в доме живет животное, 

то ребенок должен иметь обязанности (пусть небольшие, но ежедневные) по 

уходу за ним. Собственные обязанности могут иметь даже дети 3 лет (например, 



помочь маме вымыть кормушку). Правда не стоит возлагать на ребенка 

слишком большие обязанности. Ребенок этого возраста легко отвлекается, имеет 

малое представление о понятии времени, поэтому обязанности по кормлению 

животного лучше на него не возлагать. 

Ответственность за собственные вещи. Чем старше становится ребенок, тем 

больше его ответственность, связанная с сохранностью его вещей: одежды, 

игрушек, мебели в собственной комнате. Что касается игрушек, то малыш 

начинает понимать свою ответственность за их состояние примерно в 3 года. До 

этого он может в гневе бросать игрушку, если у него что-то не получилось. Но 

трехлетний малыш после маминого напоминания "не бей, а то сломается" 

достаточно быстро успокаивается. С возраста около 3 лет важно приучать 

ребенка нести ответственность за содержание своего "хозяйства" в порядке. 

Конечно, этап сознательной уборки наступит еще не скоро, ближе к школьному 

возрасту, а может и позже. Но родители могут подойти к этому процессу 

творчески и организовать уборку и игру одновременно. 

Ответственность за данное слово и принятое решение. В общем-то, это 

широкое понятие, и его можно применить к любому из пунктов, И родители 

обычно обращают свое внимание на важность того, чтобы ребенок "держал 

слово". "Ты обещал убрать игрушки, держи свое слово!" -такие фразы часто 

звучат из уст родителей. Они во многом необходимы, чтобы ребенок понимал: 

за те слова, которые он говорит, и те обещания, которые дает, он несет 

ответственность. 

Ответственность за собственные успехи, а особенно неудачи. Необходимо 

обращать внимание ребенка на важность его личных усилий для достижения 

чего-либо. Это начинается еще в возрасте до 1,5-2 лет, когда ребенок учится сам 

кушать, а потом и одеваться. Внимательные родители поощряют успехи 

ребенка, но не спешат ему помочь, когда что-то не получается. И в будущем, 

когда малыш познает мир самых разных вещей и игрушек, лучше не 

излишествовать с помощью. Пусть сам добьется того, чтобы блоки от 

конструктора встали на свое место, яблоко оказалось вымытым, а постель 

заправленной. Вы можете помочь советом, что-то подсказать, но делать за 

ребенка - значит блокировать его собственную ответственность за процесс. 

Экологическая ответственность. К сожалению, об этом виде ответственности 

родители все чаще забывают. Как нехорошо, когда ребенок бросает на землю 

обертку от шоколадки или дергает ветви деревьев, а идущий рядом взрослый 

никак не реагирует на это! Обязательно обращайте внимание на то, насколько 

аккуратен ребенок на улице, обозначайте важность бережного отношения к 

природе. 

Многие дети не хотят взрослеть, потому что не видят в этом ничего 

привлекательного. Зачем? Ведь ребенком быть выгоднее? 



Что с этим делать? Не пасовать и делать свое родительское дело. Не надо 

перегружать ребенка ответственностью, но и нельзя отступать перед 

нежеланием ребенка взрослеть и брать на себя дополнительные нагрузки. 

Любая способность развивается в процессе тренировки, поэтому 

ответственность развивается тогда, когда человек так или иначе берет или на 

него нагружают ответственность. Приемы: 

 Давать посильную нагрузку. Если родители стараются защитить 

ребенка от трудностей жизни, отстраняют ребенка от бытовых, 

материальных и других жизненных трудностей, ребенок привыкает к тому, 

что за него все сделают родители. Или кто-то другой. Маленький ребенок не 

понимает такого самопожертвования, но привыкает к беззаботной жизни. 

Привлекайте его к семейным делам - пусть помогает. Привлекайте к своим 

размышлениям, как лучше сделать то или иное. 

 Учите его, как справляться с трудностями. Самый ответственный по 

натуре ребенок будет отказываться от ответственности, если он элементарно 

не знает, как сделать то или иное. Разговаривайте с подростком о его планах, 

сомнениях, возможностях, о семейном бюджете и семейных проектах, о 

ваших собственных проблемах и желаниях. Ваши ожидания и обиды не 

должны быть скрыты от ребенка. В доверительных и честных обсуждениях, 

небольших общих делах, намечаемых вместе с ним (это могут быть какие-то 

усовершенствования в вашей квартире, устройство семейного праздника, 

семейная поездка) можно выработать постепенно ту линию поведения, 

которая будет устраивать и вас, и его. 

 Помогайте в делах, которые пока для него трудны. Наверное, любой 

ребенок хотел бы заработать деньги, так как они расширяют его 

возможности. Но работу надо искать, надо договариваться с незнакомыми 

людьми, перестраивать привычный ритм жизни. Часто подростка сдерживает 

опасение, что не хватит сил и на занятия, и на работу. Лучшее время начать 

работать - каникулы. Предложите свою помощь в поиске работы. Сначала 

можно даже поработать вместе с ребенком. А потом, скорее всего, подросток 

захочет объединиться со своим приятелем. 

 С делами, с которыми он может справиться уже самостоятельно - пусть 

справляется самостоятельно. Свои игрушки может убрать уже маленький 

ребенок, если его к этому приучать. А если ребенок свои игрушки не ценит, 

их ломает (бросает, забывает, не убирает) - то остается без игрушек. Когда 

школьник уже умеет делать уроки - он должен свои уроки делать 

самостоятельно. 

 Время от времени полезно поставить ребенка в ситуацию, когда нет 

другого жизненного выхода, кроме как оказаться ответственным. Хочешь 

выжить - бери на себя работу ответственности. Обстоятельства требуют. 

Приходит понимание: за тебя никто ничего не сделает. Помогает опыт 

самостоятельности: или накормишь себя, или останешься голодным. 



 Обменять на права. Новые, привлекательные права даются в обмен на 

ту или иную новую ответственность. 

 Поставить ребенка в ситуацию, когда ответственность оказывается 

внутренне (морально) обязательной. Остался без родителей, рядом младший 

брат, еще более бестолковый, чем ты - но все-таки брат. Результат - беру за 

него ответственность. 

Тактика воспитания ответственности 

Буду как мама! Основа детской ответственности - это ответственное поведение 

его близких людей. Жизненная позиция ответственных людей видна в каждой 

мелочи, и ребенок впитывает ее естественно, без усилий, Такие родители всегда 

выполняют обещания, данные детям. Малыш видит, как ответственно относится 

его мама к работе или домашним обязанностям и в играх копирует именно такое 

поведение, делая его основой собственного характера. 

Поощрения и санкции. Этот метод строится на теории положительного 

подкрепления: то, что несет позитив, закрепляется в поведении, а то, что несет 

негатив, -избегается. Предположим, вы решили, что ребенок должен сам 

убирать свою одежду в шкаф, а не бросать на стуле. Некоторым детям 

достаточно эмоциональной реакции родителей, для них улыбка - это награда, а 

сдвинутые брови - наказание. Такие дети тонко чувствуют состояние родителей 

и опираются на него в своем поведении. Но далеко не все дети способны на это. 

Поэтому можно применять другие методы поощрения и санкций. Например, 

выдавать цветные магнитики каждый раз, когда ребенок сам вспомнил о своих 

обязанностях (их в конце недели можно будет обменять на какую-то 

привилегию, например, на поход в парк аттракционов). А в случае, если он 

забывает об обязанностях, можно договориться, что он будет петь "В траве 

сидел кузнечик", Игра становится интереснее, если ребенок также следит за 

вашим поведением: если вы бросили одежду на стул, он также может 

потребовать исполнения "Кузнечика". В этом случае санкции воспринимаются 

как более справедливые, т.к. правила едины для всех. Есть также понятие так 

называемых "естественных санкций". Например, ребенок забыл поставить 

просушить обувь, и к вечерней прогулке сапоги остались мокрыми. В этом 

случае для малыша наступают эти самые естественные санкции: ему не в чем 

идти гулять. Но важно при этом, чтобы речь шла об обязанностях из 

оговоренной и хорошо известной обеим сторонам "зоны ответственности" 

ребенка. Если сапоги обычно ставит сушить мама, а тут забыла и решила 

переложить свою ответственность на малыша, то это не "естественные 

санкции", а поведение, привносящее путаницу в воспитание ответственности, 

Ребенок должен принимать последствия только за то, за что он действительно 

отвечает. 

Как в сказке. Еще один метод, близкий детскому восприятию, - это чтение и 

обсуждение литературных произведений. Замечательные произведения на эту 



тему, например, "Незнайка" Н. Носова и стихотворный цикл "Младший брат" А. 

Барто. Практически в любой книге или мультфильме можно найти тему 

ответственности в поведении персонажей. Обращайте внимание на эти эпизоды, 

обсуждайте с ребенком. Может быть вы вместе придумаете свою сказку о том, 

как Зайчишка учился быть более самостоятельным и ответственным? 

Учимся, играя! Игра для дошкольников - это ведущая деятельность. Самый 

эффективный способ вложить что-то полезное в детскую голову - это поиграть с 

ним. Например, ежевечернюю уборку также можно превратить в игровой 

процесс: поставить машинки в гараж и положить кукол спать. Можно 

посоревноваться с малышом, кто больше уберет игрушек, только важно дать 

ему победить! 

Важно помнить, что личность малыша только формируется, и полной 

ответственности от него ждать не приходится, да и не нужно, т.к, 

ответственность - это большая нагрузка даже для взрослой личности, и ребенок 

к ней пока не готов. Нужно деликатно и терпеливо закладывать основы 

ответственности, которые обязательно разовьются в более позднем возрасте. И, 

конечно, главное для ребенка - это видеть пример близкого взрослого: 

ответственного, самостоятельного, в меру требовательного, но готового 

предоставить необходимую самостоятельность. 


